

REFORMA SIGLO XXI

Letras de Nuevo León: Bonifacio Calvillo

■ ■ Erasmo Enrique Torres López*

Para Rubén Hipólito, amante de su tierra y entusiasta investigador de su Cedral, S.L.P.

Pocos datos tenemos de Bonifacio Calvillo, poeta y periodista que tal vez no sea paisano, pero aquí vivió y escribió y padeció prisión por manifestar sus opiniones. Tenemos algunas de sus piezas poéticas y oratorias y sabemos de sus andanzas entre los tórculos de su tiempo (siglo XIX). Cuando hurgamos en archivos y hemerotecas, y requerimos el dato vital de alguien, lo inmediato es acudir a los Diccionarios Biográficos, pero los que hemos consultado no lo registran: los dos de D. Israel Cavazos, el de Porrúa, el libro de D. Ricardo Covarrubias (*Nuevoleoneses Ilustres*), entre otros. Pensamos que Bonifacio Calvillo era de Higuera, N.L., pero de acuerdo con la distinguida dama, historiadora y cronista de ese municipio, Lic. Leticia Montemayor, nuestro personaje no es de la tierra de las luminarias. Mi hijo, el arquitecto Félix Torres Gómez, buscó en *Family Search* y encontró varias personas, con dicho nombre, pero ninguna de Nuevo León. Pero pasando el obligado encierro seguiremos esta investigación, por lo pronto ofrecemos lo que hemos encontrado.

La primera referencia la encontramos en *La Revista de Monterrey*, del 6 de noviembre de 1883 donde se refiere a Bonifacio Calvillo como “inteligente amigo (...) joven entusiasta y de ideas altamente progresistas”. Un año después, *La Defensa del Pueblo* del 4 de diciembre de 1884, comentó: “El Sr. D. B. Calvillo, redactor del “Norte” se encuentra aun en la cárcel”. Había sido detenido en agosto. Por su parte, *El Pueblo*, semanario regiomontano, el 27 de agosto de 1884 informó: “han estado presos por periodistas independientes tres redactores del Norte”. El 28 de mayo de 1885 Calvillo recibió una buena noticia, *La Defensa del Pueblo*, publicó “fue puesto en libertad el sábado último después de haber sufrido *nueve meses de cárcel*”, de agosto del 84 a mayo del 85.

Sin embargo, al mes de estar libre, es detenido por la policía cuando los Sres. Teodoro y Lorenzo

Roel se resistieron a una orden de aprehensión y se refugiaron en su domicilio, donde se encontraba un grupo de amistades, entre ellas Bonifacio Calvillo; un piquete de soldados tuvo que intervenir. En ese tiempo se dio el estado de sitio al cual se refiere Santiago Roel (1959, p. 228) cuyo resultado fue la llegada a Nuevo León del Gral. Bernardo Reyes como jefe militar.

A finales del siguiente año, en concreto, para el 23 de noviembre de 1886, el semanario *El Pueblo*, anunció que *La Actualidad* “ha visto ayer la luz pública (...) bajo la dirección de nuestro entendido amigo Bonifacio Calvillo”. Dos años después, el 8 de diciembre de 1888 y en ocasión de la distribución de premios en las escuelas municipales de Monterrey el programa de esa festividad incluía una alocución de Bonifacio Calvillo, quien entre otras cosas manifestó: “Los gobiernos patriotas y progresistas (...) protegen abierta y decididamente la instrucción de la juventud (...) por eso se afanan por lograr que, en el cielo magnífico de la escuela, no brillen sino dos luces divinas: la de la ciencia que instruye y la de la moral que educa (...) Nuevo León es uno de los Estados que más ha contribuido al desarrollo de la instrucción (...) principalmente en los últimos tres años”.¹

La actividad teatral no le fue ajena, *La Defensa del Pueblo* del 17 de marzo de 1889 escribió: “se ha organizado en esta ciudad una compañía dramática de aficionados con el laudable fin de dar funciones, cuyos productos se destinen al fomento de las mejoras materiales. Forman esa compañía las Sritas. Rosa Salinas y Dolores Treviño y los Sres. Ricardo M. Cellard, Agustín y Juan Martínez, Francisco R. Garza y Bonifacio Calvillo”.

* Licenciado en Derecho por la UANL. Es miembro de la Sociedad de Historia, Geografía y Estadística, A. C. Correo: etorreslop@gmail.com

¹ El texto completo puede verse en *Historia de la Educación Pública en Nuevo León*, del Profr. Plinio D. Ordóñez (Monterrey, 1942; volumen Educación Primaria, p. 657).

Era muy solicitado para los actos cívico-sociales y el 7 de septiembre de 1889, al inaugurarse la Plaza Cuauhtémoc, circundada por las calles Matamoros y Hospital (hoy Cuauhtémoc), le correspondió dirigir el mensaje respectivo, donde expuso: “Los héroes de la Ilíada palidecen ante la grandiosa figura de Cuauhtémoc. Se decidió a no dar ni pedir cuartel a sus enemigos, ni en el sitio, ni después, ni prisionero delante de Cortés, ni más tarde en la hoguera, ni al pié del árbol en que fue ahorcado. Haberse defendido durante setenta y cinco días, con armas muy inferiores a las del enemigo. Un poeta contemporáneo, cuyos mortales y queridos restos guardamos en nuestro panteón, el inolvidable Pérez Bibbins, escribió: moriste a los piés de la victoria más fuiste asesinado pero no vencido” (*El Pueblo*, 7 de septiembre de 1889).

En este mismo año, la Sociedad de Señoras “Josefa Ortiz de Domínguez” conmemoró el IV aniversario de su fundación y organizó un gran evento cuyo programa incluía, entre otros actos, un discurso de Hermenegildo Dávila, una Romanza cantada por la Srita. Ercilia García y una alocución de Bonifacio Calvillo, quien destacó: “La misión de la mujer sobre la tierra es un apostolado sublime y por lo tanto nosotros debemos trabajar por su desarrollo moral e intelectual, porque trabajar por las mujeres es trabajar por nosotros mismos, porque como ha dicho un célebre escritor francés ‘en el seno materno reposa el espíritu de los pueblos. Pidámsle patriotismo y por ella nos contestará la esposa de Leónidas. Solo nosotras lacedemonienses, mandamos a nuestros maridos, porque solo nosotras formamos hombres” (*El Pueblo*, septiembre 26 de 1889). El discurso es rico por sus variadas citas y vale la pena leerlo completo; puede consultarse en la Capilla Alfonsina de la UANL.

Un aspecto nos llamó la atención: su estancia en Higuera, N.L., en diciembre de 1890, donde leyó un poema en una escuela de ese municipio; de *La Defensa del Pueblo*, del 4 de enero de 1891 recogemos lo siguiente: “Higuera. De esta población nos escriben lo siguiente: el 30 del último diciembre se presentaron a examen público las niñas de la escuela que en esta villa dirige la apreciable señorita Emilia Montemayor (...) Terminó la fiesta con un discurso del Sr. Lic. Carmen Montemayor y una composición en verso del Sr. B. Calvillo:

A La Niñez Estudiosa.

¡Bendita seas, niñez! Rosa temprana
Que ayer brotaste en prado muy fecundo,
Apenas cuentas la primer mañana
Y ya te admira entusiasmado el mundo.

Es tuyo el porvenir, es tuyo el mundo,
A tí su solio cederán los reyes,
Los pueblos con respeto azás profundo
De tu talento acotarán las leyes.

¡Bendita seas, niñez! Cuanto ambiciono
Contemplarte de estrellas coronada,
Sentándote de soles en un trono
Y por el universo venerada.

Mas... yo un trono de soles no poseo,
Ni tengo estrellas con que adornar tus sienes
Tan solo un corazón, si es tu deseo
Estudiosa niñez, aquí lo tienes...

¡Mujer del porvenir! todo mi anhelo
Es mirarte feliz, llena de gloria.
De la ventura conquistando el cielo
Y páginas brillantes en la historia.

Más óyeme niñez, si el torpe labio
Hoy te predice porvenir glorioso,
También debe decirte, que si el sabio
Anhela ser feliz, que sea virtuoso.

La ciencia es sin virtud, flor sin perfume
Rui señor sin arrullo, día sin sol.
Llama que arde un momento y se consume,
Lira sin cuerdas, orbe sin un Dios.

¡Oh, niñez estudiosa! emprende el vuelo,
Vuelve a buscar los laureles y la gloria...
¡Mujer del porvenir! te espera el cielo
Te espera con sus páginas la Historia”.

Monterey, diciembre de 1890, B. Calvillo.

Tomo V. Monterrey, (N. L., México.) Jueves 26 de Septiembre de 1889. Núm. 37.

Condiciones.

EL PUEBLO subirá a los los Jueves y Domingos, y vale la suscripción dentro y fuera de esta Capital, 50 centavos por cada mes.

TODO PAGO SEHA A D. LANTADO.

Los números sueltos valen no los real y los atrasados diez centavos.

Para la publicación de avisos de interés particular el uso la tarifa que en el cuerpo de este periódico se publica.

EL PUEBLO.

IGUALDAD ANTE LA LEY. JUSTICIA PARA TODOS.

ORGANO DEL "GRAN CIRCULO INDEPENDIENTE DE NUEVO-LEGS."

(Registrado en la Administración de Correos de esta ciudad como artículo de segunda clase.)

-43-

ADMINISTRADOR Y RESPONSABLE, CARLOS S. DAVALOS.

Condiciones.

Los avisos y resultados de interés público se insertan gratis; los de interés particular a precios de tarifa los otros y los otros convencionalmente.

No se admiten escrituras que no lleven las formalidades de la ley.

Para todo lo concerniente a este periódico dirigirse a Administrador, Bajos de Palacio Municipal, Coahuila de Zaragoza.

GRAN

Circulo Independiente

DE MONTEALEY.

Municipalidades del estado en las cuales tiene establecidas sucursales

Aguilera.	Hidalguiz.
Aguilera.	Michoacán.
Aguilera.	Queretán.
Aguilera.	San Luis Potosí.
Aguilera.	Veracruz.
Aguilera.	Yucatán.
Aguilera.	Zacatecas.
Aguilera.	Coahuila de Zaragoza.
Aguilera.	Chihuahua.
Aguilera.	Durango.
Aguilera.	Guerrero.
Aguilera.	Morelos.
Aguilera.	Nuevo León.
Aguilera.	Oaxaca.
Aguilera.	Puebla.
Aguilera.	San Juan de los Ríos.
Aguilera.	Sonora.
Aguilera.	Tamaulipas.
Aguilera.	Tlaxcala.
Aguilera.	Veracruz.
Aguilera.	Yucatán.
Aguilera.	Zacatecas.

ble comparado con el que gu... ideas, ni intentar nuevas refor...
 dábamos, no ha mucho tiempo...
 aña; y negar que este estado flo...
 resciente se debe al actual pro...
 ble, está realizado y es completo...
 mer Magistrado de la Repúbl...
 or, sería negar la luz del día...
 y tropiezos en la práctica, ya se...
 l'aroco ya definitivamente ase...
 gurado el porvenir de nuestra...
 patria, desde el momento en que...
 l'era será tan satisfactoria como...
 la paz se ha convertido en un...
 pado serio una obra humana...
 hecho indispensable, que se ha pro...
 Nuestro progreso material que...
 longado por espacio de doce...
 años, cosa sin precedente en...
 últimos momentos de la admini...
 nuestra historia, y de la que po...
 tración del Sr. Juárez, tomó po...
 cios pueblos hispano-americanos...
 deroso impulso en la primera...
 pueden enorgullecerse, pues con...
 época del gobierno del Sr. Gra...
 excepción de la República de...
 Díaz, adquiriendo portentoso...
 Chile, ninguno registra fenóme...
 sario de después, y hoy ha alcan...
 no semejante, que por fenóme...
 no usado en máxima de fuerza...
 puede temerse, toda vez que en...
 Venas como las vías férreas...
 el mundo se nos citaba como...
 ejemplo con el doble rail casi...
 todos los modelos más ambado de...
 las inmensas poblaciones impo...
 rantes de...
 y del desorden político, por...
 como desde Yucatán y Chi...
 Y a medida que trascurren...
 hasta Yucatán y Chi...

todo esto es el fruto de la revo...
 lución texatpecana, por más que...
 digan los enemigos de nuestras...
 instituciones.

LA REDACCIÓN.

SOCIEDAD DE SEÑORAS

"Josefa Ortiz de Do-

minguez."

CELEBRACION

de su IV aniversario.

La noche del domingo último...
 asistimos, previa invitación, al bo...
 ulto edificio del "Gran Circulo...
 de Obreros," donde tuvo lugar...
 una fiesta simpática, organizada...
 por la Sociedad de señoras "Jo...
 sefa Ortiz de Dominguez," con...
 motivo del IV aniversario de su...
 fundación.

Portada de El Pueblo, 26 de septiembre de 1889. Fuente: Hemeroteca Digital UANL.